

NUMIS-NOTAS



Publicación Oficial de CINA (Círculo Numismático Antioqueño). —Edificio La Bastilla— Oficina 615

LAS MONEDAS Y SU ESTADO DE CONSERVACION

El estado de conservación de las piezas numismáticas es uno de los factores más decisivos en el comercio y tiene una gran influencia en los precios.

Los grados superiores de con-

servación resultan casi siempre muy difíciles de obtener y como ésta es la meta de muchos coleccionistas ocurre con frecuencia que los valores se elevan exageradamente de uno a

otro grado de conservación.

Las clasificaciones comerciales son en cierta forma engañosas porque evitan a toda costa los términos de calificación realistas por temor al rechazo de los clientes.

Una moneda en un estado pobre, deteriorada por el uso, con manchas, raspones, desgastes, golpes y otros defectos no corregibles se califica como "Buena" (GOOD o G) en el mercado Americano que tiene asignado este adjetivo para la calidad inferior o sea el último

grado que permite ofrecer en venta una pieza que no sea especialmente rara.

La calificación MUY BUENA (Very Good, VG) corresponde a una pieza regular, es decir muy afectada por el uso, aunque muestra todavía casi todos los detalles originales.

Los numismáticos españoles son en general más francos en su modo de clasificación que basan en cuatro grupos principales: M B C (muy bien con-

(Pasa a la pág. 3ª)

MONEDAS DE LAZARETO DE VENEZUELA

Estudiando las monedas colombianas de Lazareto se nos ocurrió preguntarnos si sería Colombia un país único en este aspecto de la numismática pero alguén nos insinuó la posibilidad de que este mismo caso se hubiera presentado en Venezuela.

Para salir de dudas aprovechamos la circunstancia de contar entre los miembros del CINA con un gran numismático venezolano, el señor Gorgias R. Garriga, quien nos ha dado una breve noticia al respecto:

"Efectivamente en Venezuela se emitieron monedas para circular en los Lazaretos: los coleccionistas venezolanos (la gran mayoría) consideran estas piezas como fichas: yo personalmente creo que son monedas oficiales pues fueron emitidas por el gobierno aunque para circulación restringida. Hubo 4 acuñaciones: 2 del Lazareto de Maracaibo, 1 del de Providencia y 1 del de Cabo Blanco; cada una consta de 8 piezas desde 20 bolívares hasta 1 centavo. Las de valores bajos son relativamente fáciles de conseguir, no así las altas, especialmente las de Maracaibo. Hubo también billetes para circulación en Providencia".

Se desprende de este comentario que hay muchos aspectos curiosos en este caso:

1º) - Circulante propio para cada sanatorio cuando en Colombia fue moneda común para los tres.

2º) - La consideración de fichas por parte de los numismáticos venezolanos. Valdría la pena conocer la ley o las leyes que ordenaron esas acuñaciones para definir este punto.

3º) - Fue mucho más lógica la provisión venezolana que la colombiana, porque incluyó monedas y billetes de altos valores mientras que Colombia se conformó con la moneda chica hasta 50 centavos.

4º) - Es curioso el caso de moneda de 20 bolívares porque esta denominación en moneda ordinaria corresponde a oro.

Como el señor Garriga ha picado nuestra curiosidad con este informe sumario, él sin duda nos ampliará para Numis-Notas estos aspectos y otros detalles descriptivos de las piezas consideradas, tales como diseño, impronta, materiales, fechas, etc.

Nos atrevemos a esperararlo así porque él mismo nos pide que le asignemos algún trabajo para nuestro periódico, y desde hoy le decimos: muchas gracias!

DE LOS CONCURSOS

MONEDAS DE CUPRO - NIQUEL

Me refiero al concurso que sobre monedas de cupro-níquel de 1 y 2 centavos, de 1918 en adelante, tuvo lugar el día 4 del presente mes de septiembre, en la sede del "CINA".

La nota más llamativa de este concurso fue quizás el criterio de los jueces (doctores Gabriel Restrepo Mora y Ricardo Jaramillo), quienes, al contrario de lo que han manifestado muchos numismáticos locales, dieron especial importancia a la colección de variedades.

Fue sobresaliente en este concurso, el gran número de variedades que se presentaron, principalmente de 2 centavos 1947 en que el señor Germán Rodríguez tenía 17 variedades diferentes. El señor Rodríguez recalcó la importancia que tiene, en la definición de una variedad, el estudio no solamente de la fecha, sino también del resto de la moneda y muy especialmente del reverso, el cual muchas veces pasa sin un examen minucioso. Se anota que hay variedades que se diferencian ante todo por la posición de la B.

El primer premio fué adjudicado al señor Rodríguez, quien presentó la más completa colección de variedades y el segundo premio fue adjudicado al suscrito, por haber presentado una serie completa, en fechas, ya que se incluyó la moneda de 2 centavos de 1922, de la cual se conocen solamente 2 ejemplares.

JORGE E. RESTREPO, G. - M. D.

Medellín, septiembre 30 de 1976.

LA FECHA EN LAS MONEDAS

En casi todas las monedas aparece en lugar prominente la fecha de su acuñación. En general no hay problema en la interpretación de fecha cuando se trata de países europeos, americanos y algunos africanos, porque están sujetos al mismo calendario y emplean los mismos signos numéricos.

Las monedas de los países Arabes, de algunos del Cercano y Mediano Oriente, de China, Siam e India, entre otros, presentan dificultades de lectura e interpretación de fechas para los coleccionistas del Mundo Occidental. El calendario de esos países difiere notablemente del nuestro y de allí resultan confusiones que es bueno evitar porque dan una idea errónea sobre la edad de las monedas que induce a valorarlas en exceso.

En estos países mencionados en que no se usan alfabetos europeos ni su sistema numérico, se emplean en su lugar diseños muy particulares de líneas y curvas ondulantes que a nosotros no nos dicen nada pero para los familiarizados con esas civilizaciones les informan sobre la población local y la fecha con el conjunto de datos habituales en cualquier moneda actual del mundo.

En esta dificultad, el coleccionista occidental está especialmente interesado en precisar las fechas además de localizar el país de origen de cada pieza y muy pocos podrán aspirar a interpretar el texto total de las leyendas.

Por eso damos a continuación algunas indicaciones sobre estos sistemas de fechado o numeración.

PAISES ARABES: este sistema es más bien complicado y parte del año 622 después de Cristo, porque fue entonces cuando ocurrió el Vuelo de Mahoma de la Meca a Medina. A esto hay que agregar que a veces los países con este calendario usan el año lunar de 354 días, o sea, 3% más corto que nuestro año de 365 días.

En vía de ilustración, vamos a suponer el caso de una moneda que con el calendario post-Hégira lleva la fecha 1320.

Calculamos primero el excedente para ajustar este número de años al número correspondiente de años occidentales.

$$3\% \text{ de } 1320 = 39,60.$$

$$\text{Aproximación al entero inmediato} = 40.$$

$$1320 - 40 = 1280.$$

A estos agregamos los 622 años faltantes por diferencia de puntos de partida para obtener el año occidental, o sea, $1280 + 622 = 1902$ de la era cristiana.

SIAM: Tiene este país tres sistemas diferentes de fecha. 1º Era Budista que parte del año 543 antes de Cristo. Para convertirla al calendario occidental basta con restar 543.

2º Era Bangkok o Retanakosinel-Sok: este sistema arranca del año 1781 después de Cristo y para su conversión sólo hay que agregar esta cifra al número que figura en la moneda. Estas piezas por supuesto están todavía en las fechas de tres cifras.

3º Era Chula - Sarak o Era Pequeña que se inicia el año

638 después de Cristo por lo que se requiere agregar ese número a la fecha para conversión.

INDIA: Este país presenta dos eras principales al fechar sus monedas: 1º Era Saka con origen en el extremo Sud-Occidental de la India Nórdica y arranca del año 78 después de Cristo; por eso hay sólo que agregar este número para obtener el año de nuestro calendario.

2º La Era Vikrama es el menor de los dos sistemas hindúes y comienza el año 57 antes de Cristo. Para convertir una fecha Vikrama, llamada también Samvat, sólo se requiere restarle 57.

CHINA: Las fechas de las monedas chinas se leen de derecha a izquierda y por la circunstancias de que están basadas en ciclos de sesenta años resultaría tan difícil explicar un método de actualización inteligible y breve que sólo se recomienda acudir a localizarlas en un buen catálogo.

LAS MONEDAS DE 1948

En el artículo anterior se presentó una omisión de imprenta en la parte referente a las monedas de 10 centavos. Debe decir así: uno con la marca de ceca, B, en la parte superior de la corona, y otro con dicha marca pero en la parte inferior de la corona.

En cuanto hace referencia ya a la acuñación de 1948 tenemos: 1 centavo, bronce, sin marca de ceca; 1 centavo, cuproníquel, con marca de ceca, B, en el centro del borde inferior del reverso, debajo del moño del ramo. Existe un buen número de troqueles diferentes en estas dos clases de monedas.

2 centavos, cuproníquel, con marca de ceca, B, en condiciones similares a la moneda de 1 centavo. También se conoce un apreciable número de troqueles diferentes, entre ellos uno muy común, que presenta el 4 con una accidental línea larga en su parte derecha.

Las monedas de 10 centavos tienen marca de ceca, B, en la parte superior de la corona y el 8 está grabado sobre un 5. Podemos encontrar troqueles diferentes en ellas, sobre todo una muy interesante que presenta un triple 8 y parte de la mitad superior a la derecha.

En 20 centavos parece que existieran monedas con el 8 original y otras con el 8 grabado sobre un 5. Yo tengo dudas sobre las del 8 original, pues observando ejemplares en muy buen estado siempre he alcanzado a observar huellas del 5. Anoto si que lo que he observado también es que existen algunas de ellas con el 5 bastante notorio, de lo cual puede haber surgido la diferencia que señalan muchos coleccionistas y algunos catálogos inclusive. Estas monedas de 1948 también presentan la marca de ceca, B, en la parte superior de la corona y hay ejemplares girados y perfectamente invertidos, además de uno con la B repisada.

Por último, tenemos las monedas de 50 centavos, de las cuales tenemos ejemplares con el 8 original y con el 8 grabado sobre un 6. Hay también un buen número de troqueles diferentes, todos con la marca de ceca, B, en la parte superior de la corona, y ejemplares perfectamente invertidos, no muy abundantes.

GERMAN RODRIGUEZ V.
Socio N° 26 del C. I. N. A.

LAS MONEDAS Y SU ESTADO DE CONSERVACION

(Viene de la 1ª página)
servada = extra fina o X F americana).

B C (bien conservada = muy fina o V F americana)

R C (en regular estado de conservación = muy buena o V G de los americanos).

M C (mal conservada = buena o G de los americanos).

Los otros grados más altos son: Casi sin circular, sin circular y flor de cuño con brillo original.

El problema de clasificación es un dolor de cabeza en todas partes porque hay muchos casos de acuñación descuidada en que la moneda sufre en el proceso mismo de fabricación y se hace muy difícil que las acepten más tarde como no circuladas.

En Colombia hay una propensión entre los negociantes

de monedas a super-valorar su estado de conservación y confunden a veces la escasez general de una pieza con su verdadera clasificación para ofrecer estados intermedios como altos grados.

Es indispensable acostumbrar a negociantes y coleccionistas a calificar correctamente sus piezas para evitarles situaciones muy incómodas que pueden presentarse especialmente en las operaciones con gentes o firmas de otros países más exigentes.

Hay mucha diferencia entre los diversos tipos de monedas en su resistencia al uso. Hay algunas acuñaciones en que el canto está reforzado por un reborde o listel que protege muy bien los alto-relieves a pesar del mucho uso mientras otros tipos son poco protegidos por

una faz o por ambas y rápidamente pierden con la circulación algunas características.

Es por esto por lo que en una buena organización numismática se pueden establecer con bastante precisión las características exigibles en cada tipo de moneda para clasificarla en su grado de conservación.

Rápidamente se nos ocurre ilustrar este caso con la moneda colombiana llamada Calarcá (10 ctvs. cupro-níquel 1952-1966): esta pieza pierde rápidamente la nitidez de los cuatro anillos concéntricos del arete y lo mismo ocurre con las barbas de las plumas que adornan al cacique.

Aunque algo menos que estos detalles son también propensos a deterioro rápido los componentes del escudo de la república y en especial las cornu-

copias. Estas piezas que aún circulan son de las más abundantes en Colombia y sin embargo son muy escasas las que se pueden calificar de no-circuladas o casi sin circular. Como contraste se pueden mencionar algunas piezas de acero enchapado en níquel de 20 y 50 ctvs. que no solo conservan muy bien su relieve sino que además su brillo resiste muy bien en la mayor parte de los climas en que circulan.

De paso queremos advertir que una moneda es tanto más estimada cuanto más nítidos son sus relieves. Un troquel débil o un golpe débil de troquelación no son deseables cuando la pieza se puede obtener plenamente estampada (fully struck). Un caso muy conocido de troquel débil es la moneda de 50 centavos 1887, Bogotá, llamada la "Cocobola".

Cotización de las monedas colombianas en el exterior

Sección a cargo del doctor **Libardo Escobar P.**,
Miembro CINA N° 8.

Continuamos hoy, y procuraremos hacerlo regularmente en el futuro, con esta sección, en la que queremos informar a los socios sobre las cotizaciones actuales de nuestra moneda en algunas casas extranjeras, especialmente americanas. Adoptamos en esta sección, la

nomenclatura de Almanzar y Seppa en su libro sobre monedas colombianas. Las cotizaciones se harán en pesos colombianos, liquidados a la tasa de \$ 35.00, por cada dólar americano. También adoptamos la gradación americana a saber: G (good); V. G. (very good); F (fine); V. F. (very fine); E. F. (extra-fine); Unc. (unicirculada) y B. U. (brilliant uncirculada).

198	8 reales	1.820	J.F.	Cundinamarca	F	\$ 1.850
207	8 reales	1.830	R.S.		A.V.F.	\$ 1.700
211	8 reales	1.843	R.S.		V.F.	\$ 1.050
212	8 reales	1.844	R.S.		V.F.	\$ 2.100
216	8 reales	1.846	R.S.		VF-EF	\$ 1.800
216	8 reales	1.846	R.S.		AU-Unc	\$ 8.000
217	8 reales	1.847			VF-EF	\$ 2.800
222	10 reales	1.851			V.F.	\$ 2.100
782	1 peso	1.859			F-VF	\$ 1.400
798	1 peso	1.869		Medellín	V.F.	\$ 3.100
798	1 peso	1.869		Medellín	E.F.	\$ 7.000
800	1 peso	1.871		Medellín	V.F.	\$ 2.100
799	1 peso	1.870		Medellín	A-Unc.	12.500
801	1 peso	1.856		Casa Moneda	Unc.	\$ 740

VENDO: billetes de reposición. Variedades de monedas Colombianas.

WILLIAM CANO RESTREPO

TELEFONO: 45 21 71

Apartado Aéreo 52769

— MEDELLIN

CIRCULO NUMISMATICO ANTIOQUEÑO
APDO. AEREO 53697
MEDELLIN-COLOMBIA

EL "CINA"

Círculo Numismático Antioqueño.

Es una agrupación para todos los aficionados a este coleccionismo. Afíliase usted y procure la afiliación de sus amigos.

Calle 51 N° 48-9 - Oficina 615 (Edificio La Bastilla)

TELEFONO: 42 45 15

Apartado Aéreo 1783

— MEDELLIN —

MI MONEDA FAVORITA

Una más de la cosecha de buenas ideas de nuestro apreciado presidente del "CINA", doctor Ricardo Jaramillo L., ha sido la de retarnos, con el ejemplo, a definir la predilecta entre las monedas que conforman nuestras colecciones.

A primera impresión parece esto muy fácil de resolver pero no hay tal, al menos en mi caso personal.

Mi primer problema lo encontré al recordar que en mis años de coleccionista, varias piezas han gozado de mi especial predilección y me parece injusto señalar solo la última en mi afecto.

Por esta causa he vuelto a repasar mis monedas intentando reconstruir las motivaciones que existieron para convertirlas en mis preferidas.

Por años mi moneda favorita fue la primera pieza de mi colección. En esos tiempos yo le coqueraba a mi patrón, don Darío Uribe, en la clasificación de las monedas de su colección; y nunca se me había ocurrido empezar una colección de monedas, entre otras cosas por considerar que mis bajos ingresos no me permitían esa clase de aficiones.

En una ocasión compré para don Darío unas monedas y entre ellas un Penny de Irlanda en la cual aparece una gallina con sus pollitos, esta pieza me llamó mucho la atención y empecé a notar que varias monedas mostraban figuras de diversos animales.

Pero solo al encontrar la moneda noruega de diez Ore en que aparece una hormiga, según mi parecer y una abeja según el decir de otros, mi interés fue completo y la decisión de empezar una colección estaba tomada. Aunque pronto conseguí otros ejemplares, la moneda de la "hormiga" siguió siendo la más curiosa y por lo tanto la que con mayor satisfacción mostraba a otros aficionados a coleccionar.

Un tiempo después recibí como regalo de un amigo, la moneda de un centavo de Bahamas donde aparece la singular especie animal de las Estrellas de Mar.

LAS MONEDAS DE 1976

Hasta hoy parece que de este año sólo han salido a circulación en Colombia tres especies: 1 centavo, 5 centavos y un peso.

- ● -

Por la novedad y por ser un obsequio esta pieza ocupó sitio de honor en la colección y llegó a ser la "estrella" después del penoso percance de haber sido robada por un joven coleccionista a quien mostré las monedas y su cambió a la tentación. Afortunadamente mediante hábiles pesquistas la pude recuperar y aún la conservo.

Tengo otras monedas que en algún momento he apreciado mucho pero creo que es tiempo de contarles sobre mi actual preferida.

Desde mi infancia he sentido una gran atracción por los animales y entre estos por los felinos en general y los gatos en particular.

Cuando se programaba la primera exposición que se efectuó en Medellín, en 1973, yo anuncié que expondría mis monedas con animales y uno de los organizadores me comentó que él poseía una pieza muy bonita y apropiada para exhibir con mi colección y me la ofreció en préstamo.

Imaginen mi envidia cuando se me aparece con una bellísima moneda que muestra en su reverso la figura de un gato. Por todos los medios traté de adquirir dicha pieza pero su dueño no quiso cedérmela a ningún precio.

Por tres años estuve haciendo averiguaciones sobre esta moneda sin lograr su adquisición. Pero al fin por intermedio de un comerciante americano a quien le había comentado mi deseo de poseer esta pieza logré conseguirla. Como dato les cuento que su pago lo efectué con rosas para una dama residente en Medellín a quien el amigo gringo quería felicitar por su cumpleaños.

Olvidaba contarles que esta moneda es una corona de la Isla de Man emitida en 1970.

ALFONSO VASQUEZ MEJIA,

Miembro "CINA" - N° 20

LO SINGULAR DE PANAMA

La numismática de esta joven república tiene casos muy particulares que conviene estudiar:

Entre sus monedas hay fenómenos de tamaño desde lo más pequeño (2½ ctvs. 1904) hasta lo más exagerado (serie de 60 balboas de 1971 a 1975).

Tiene la única moneda de 50 centésimos de toda América con las características de 1 peso u 8 reales.

En 72 años de vida independiente sólo ha puesto en circulación 4 emisiones de billetes.